



令和5年9月29日
10月号
横浜市立師岡小学校
校長 能城 順一

<http://www.edu.city.yokohama.jp/sch/es/morooka/>

～子どもと家庭と学校と!!～

校長 能城 順一

9月も、大変厳しい暑さの日々が続きました。年々「暑さ」が従来のような考え方ではなく「危険」なものと感じられるように変容してきています。私は師岡小学校に着任して初めての夏を経験しましたが、横浜一の児童数に見合っているとは言い難い学校の施設環境等の状況を体感しましたので、次年度の夏に向けて、教育委員会の様々な部署と折衝の場を設けた9月でした。次年度に向けての改善点が明確になった時点で、皆様に報告させていただきます。

さて、9月各教室を毎日巡回していますと、私の目に入ってくるのは、子どもたちが夏休みに頑張ったであろう自由研究や課題等の成果物です。私は、教室内に置かれたり廊下に掲示されたりしている成果物に、つい魅入られて足を止めて、その内容を見ながら子どもたちが奮闘している姿を想像してしまいます。私の9月中の教室巡回の大きな楽しみの一つでした。中でも、高学年の児童が取り組んだ家庭科の夏休みの課題を見てみると学ぶことが多く、大袈裟な表現かもしれませんが、教育の原点のようにも感じてしまうのです。6年生は「～一食分のこんだてを立てよう（切る・加熱する調理）～」との課題であり、実際に子ども一人ひとりが、家庭で「夏休みに自分の考えた献立を実際に調理してみる」という内容です。また5年生は「仕事を分担しよう」との課題で、実際に家事を分担して、夏休みの間はできる限り継続して行うという課題です。何人かの子どもたちの「振り返り」「ご家族からのひとこと」「教師のコメント」を紹介させていただきたいと思います。

★6年生 「～一食分のこんだてを立てよう（切る・加熱する調理）～」

| 献立の内容 | 子どもの振り返り | ご家族からの一言 | 教師のコメント |
|--------------------------------------|---|---|---|
| ごはん 味噌汁 ベーコンエッグ きゅうり | 今回の料理作りでわかったことが3つあります。一つ目はSDGsで、食品ロスになる前に、少ない・安い材料で料理しました。二つ目は、栄養を考えた食事で、今までは栄養を考えたことはなかったけれど、今回、栄養を考えると、もっとご飯がおいしいと思いました。三つめは、食は生活と関りが深いので、覚えたことを、これから生活にいろいろ活かしていきたいです。 | 栄養のことをちゃんと考えられていて、上手にできていたと思います。食のありがたさや、食へのこだわりをこれからも追求しつつ取り組んでもらいたいです。 | よく考えて最後まで取り組ませていただき、ありがとうございます。 |
| ごはん 味噌汁 切干大根とにんじんの炒め物 | 今回は、にんじんの千切りが上手にできなかったので、次、野菜を切る時には、繊維の向きなどを意識して切りたいと思います。 | 家族に大好評でしたね。おいしい切干大根の炒め物をありがとうございます。千切りは練習あるのみ。一緒にたくさん料理をしようね。 | 見守りありがとうございます。毎日の料理も、ちょっとでも一緒にできると楽しいですね。 |
| お肉と豆たっぷり のチリコンカーン 春雨スープ サラダ | SDGsでは、自分たちが食べきれぬ量を計算して買い物をしました。そして、その日に食べるものだったら、賞味期限の近いものを選んだり、家にあるものをなるべく使ったりしました。 | 買い物から野菜カット、作るまで全部一人でやりきり、よく頑張りました。味付けもかんぺきで、とてもおいしくいただきました。また、作ってほしいです。ごちそうさまでした。 | いろいろな料理を組み合わせました。最初から一人でやりきるには、長い時間、家の方に見守りいただいたと思います。ありがとうございます。 |

| | | | |
|------------------------------|---|--|---|
| チャーシュー チャーハン 餃子 スープ | この宿題をやって、自分一人で料理ができることがわかった。また、お母さんの大変さもわかったので、手伝いができる時はやっていきたいです。 | この献立作りの前日からチャーシューを煮込み、買い出しも行って準備をしていました。餃子のたねを作るのと包むのが大変だったね。でも、全部自分でやると頑張っていましたね。すごく時間はかかったけれど、とってもおいしくできて100点満点だと思います。毎日献立を考えてお料理する大変さもわかってくれたようなので、これからはもっと手伝ってもらおうと思います。 | 計画を見た時、すごく大変そうで気になっていましたが、暑い中、見守っていただき、ありがとうございました。 |
| ご飯 味噌汁 炒め物 肉じゃが | 今回、肉じゃがを調理してみて、火かげんがわからなくなってしまったので、次調理する機会があったら、きちんと火かげんを確認しておきたいです。 | 皮むきから、まだ慣れていなく、特にじゃがいもに苦戦していました。一つ一つ経験を積み重ねていき、全工程を一人で楽しみながら料理できるようになると良いと思います。 | 写真を見ただけでも、お腹が鳴りそうです。ぜひリピートして、お気に入りになりましょう。 |
| ゴーヤチャンプル | 僕は少し材料を変えたりして、ごま油を入れたり、電子レンジを使って豆腐の水分をぬいたりしたら、とてもおいしかったので、次もやりたいです。豚肉もかなりあまっていたので、もとよりも多く入れました。 | 自分で作りたいと一生懸命に調べていてびっくりしました。久しぶりに一緒に台所に立ち、私は助手でしたが〇〇くんが頑張ってくれている姿がすごく嬉しかったです。また作ってね。楽しみにしています！ | 暑い中見守っていただきありがとうございます。毎日の料理も、時々お子さんにリクエストされるといいですね。 |

★5年生「仕事を分担しよう」

| 子どもの振り返り | ご家族からの一言 | 教師のコメント |
|--|---|--|
| 家庭の仕事をしっかりやることができました。でも毎日続けるのが大変でした。 | 家事の仕事を小さい頃から好きで手伝ってくれていましたが、なかなか「毎日続けるということ」や「自分からやる」ということは難しいと分かったと思います。これからも家族の一員としてできることを見つけて頑張ってくださいね。ありがとうございます！ | 家族のためになることを任せていただき、ありがとうございます。学校に行く日も「〇時から洗濯物たたみ」のように続けていけるとよいですね。 |
| 洗濯物の干し方の工夫で、服は伸びるから反対向けにしたり、ズボンをはく所の穴を全体的に止めるとかわきにくくなるので、片方ずつ止めたりするなどの工夫があると知った。 | 自ら進んで行うことができました。「いつもママはこんなに大変な事を毎日やってきているの？」という言葉が嬉しかったです。 | とても励みになりますね。学校のある日も「習い事のない月・水曜日は、洗濯物たたみ」などと続けていけるとよいですね。 |
| 家の仕事はたくさんあると思ったので、これからもこれらの仕事以上に頑張っていきたいです。 | 家の手伝いを親から言われてすることが多かったですが、この宿題を通して進んでお手伝いをしてくれるようになり、嬉しく思います。お手伝いどうもありがとうございます。「自分で進んで何かやること」は、将来生活をする時や仕事をする時に役立ちます。これからも自分のできることを考えて頑張ってください。 | 家族の役に立って素敵です。「習い事のない日は食器の準備」など続けられるとよいですね。 |

10月6日（金）前期終業式の日には、前期の学習や生活の様子を記した「あゆみ」が、担任からお子さん一人ひとりに手渡されます。お子さんは、その手渡された「あゆみ」を見て、前期を振り返ることでしょう。ぜひ、ご家庭におかれましても、保護者の皆さまから、お子さんの持ち帰った「あゆみ」にあたたかいメッセージを添えていってください。

きらり 笑顔あふれる もろおかつこ！

「子どもと家庭と学校と」とともに「きらり 笑顔あふれる もろおかつこ！」を目指していきましょう！

9月21日(木)5年生の皆さんと、みなとみらいホールで行われた「心の教育ふれあいコンサート」を鑑賞してきました。2000名近い市内の子どもたちが集いましたが、みなとみらいホールに初めて行った子どもたち、生のオーケストラを初めて見る子どもたちがほとんどでした。私などは、横浜で教員となり5年生担任となって、人生初の生オーケストラをこの「心の教育ふれあいコンサート」で体験したものです。小学生のうちから「本物」にふれることのできる横浜の子どもたちは、本当に幸せだなと感じてしまいます。

師岡小学校の子どもたちの、基本的な公共心の高さには感心させられました。電車の中でのマナー、コンサート中のマナー、どちらも安心して過ごすことができました。ご家庭で日頃の公共心を培う教育がしっかりとなされていることが伝わってきた1日でもありました。今月号のありがとうのページは、「心の教育ふれあいコンサート」を鑑賞した5年生の皆さんからの「ありがとう」です。

★は、校長の能城からの言葉です。

🌸🌸🌸🌸🌸 ふれあいコンサートに参加した5年生からのありがとう 🌸🌸🌸🌸🌸

○落ち着いてみんなで協力して、行きも帰りもホール内でも行動できました。帰りに自分たちだけで歩く時も、声かけをしながら師岡小学校まで行けました。電車では、〇〇さんや〇〇さん、〇〇さんが席をゆずっていたのを見て、自分も席をゆずりたいなと思っていましたが、帰りの電車で席をゆずることができました。「威風堂々」が、最初と真ん中で全然感じが違って、すごかったです。姿勢良く聴けたと思います。

○パイプオルガンの音は、高い音から低い音までありました。今回、たくさん聴くことができました。桑田先生に言われていたこと(楽器の音をよく聴く、やってくれている人の迷惑にならないように聴く)は、どちらも守れたと思います。ハーブの音が綺麗でした。特に、私は高い音が好きでした。指揮者がすごかった!指揮者は、音が小さくなると指揮者の動きが小さくなり、音が大きくなると動きが大きくなったりして、かっこよかったです。

○一人ひとりが持っている楽器の音色が綺麗に重なっていて良かったです。パイプオルガンが大きかったのがすごかったし、中にもパイプがあることにびっくりしました。指揮者の人が手だけでなく、全身で指揮をしていたから迫力があってすごかったです。タンバリンがあって、タンバリンは他の楽器より音が小さそうだからどんな感じだろうか?とっていたら、他の楽器と同じくらいの大きな音がして綺麗だったしすごかったです。シンバルの音は、大きい音だけでなく小さな音も出ていました。楽器を演奏してくれた方や指揮をしてくれた方たちに、ありがとうの気持ちをもちました。理由は、連続で曲を演奏してくれたし、全力で綺麗に演奏してくれたからです。

○私は、「目立つバイオリンや指揮者の方だけでなく、緑の下の力持ちのチェロやコントラバス、ティンパニなどの方にも目を向けたい」とめあてを立てていました。打楽器や金管楽器は、遠くてあまり目を向けることができなかつたけれど、それらの楽器の音を感じ取ることができました。オーケストラの方々も休憩している時にも、オルガンの特徴をわかりやすく説明してくれたり、素敵な曲を聴かせてくれたりしたオルガニストの方や、私たちに聴かせるために練習をして、みなとみらいホールに来てくれたオーケストラの皆さんに「ありがとうございました」の気持ちです。

○「ふれあいコンサート感謝集」→指揮者や演奏してくれた人たち、このコンサートを用意してくれた人たち、私たちのためにたくさん練習して演奏してくれた方々やスタッフの方々、そして先生方、みなとみらいホールの入り口で私たちを迎えてくれたスタッフの方々→皆さんありがとうございました!

★5年生の皆さんが、それぞれの楽器の音色をよく聴き取りながら、しっかりとオーケストラの演奏を楽しんでいたことが伝わってきました。校長先生も「威風堂々」本当に感動してしまいました。音楽の素晴らしさを、改めて感じた1日でしたね。5年生の皆さんの、これからの合唱や合奏も、とても楽しみにしていますよ。



10月～11月14日までの行事予定

| 日 | 曜日 | 行事予定 | 保健 児童活動 | 授業時間 | | | | | |
|------|----|--|--|------|----|----|----|----|----|
| | | | | 1年 | 2年 | 3年 | 4年 | 5年 | 6年 |
| 10/1 | 日 | | | | | | | | |
| 2 | 月 | 出欠の記録連絡カード配布 | | 4 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 |
| 3 | 火 | 全学年14:15下校 PTA 運営委員会9:30～11:00 | 歯科検診 1,3,6年8組 2・5年8組長縄集會 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 |
| 4 | 水 | | 朝読タイム 委員会 | 4 | 4 | 4 | 4 | 5 | 5 |
| 5 | 木 | | なかよしデー2校時 (長縄集會予備日) | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 | 6 |
| 6 | 金 | 前期終業式(TV) | | 4 | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 |
| 7 | 土 | ペットボトル大会(校庭・体育館) | | | | | | | |
| 8 | 日 | | | | | | | | |
| 9 | 月 | スポーツの日 | | | | | | | |
| 10 | 火 | 後期始業式(TV) | すこやか週間 歯科検診 2,4,5年9組 | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 | 6 |
| 11 | 水 | | 朝読タイム 計測6年 | 4 | 4 | 4 | 5 | 5 | 5 |
| 12 | 木 | 3年港北消防署見学(4・5・6組 AM) | 集會 (全校校庭・体育館) 計測5年・8組・9組 代表委員会原案説明會 | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 | 6 |
| 13 | 金 | 3年港北消防署見学(1・2・3組 AM) | 計測4年 | 4 | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 |
| 14 | 土 | | | | | | | | |
| 15 | 日 | | | | | | | | |
| 16 | 月 | | 計測3年 | 4 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 |
| 17 | 火 | | 朝会(校庭) 計測2年 | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 | 6 |
| 18 | 水 | | 朝読タイム 計測1年 クラブ | 4 | 4 | 4 | 5 | 5 | 5 |
| 19 | 木 | 5・6年スマホ・ケータイ安全教室(オンライン) | | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 | 6 |
| 20 | 金 | | | 4 | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 |
| 21 | 土 | | | | | | | | |
| 22 | 日 | | | | | | | | |
| 23 | 月 | | | 4 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 |
| 24 | 火 | 1～4年 14:15 下校 5・6年 15:00 下校 | 5・6年運動會準備 1回目 | 5 | 5 | 5 | 5 | 6 | 6 |
| 25 | 水 | 6年児童生徒交流日 (6年下校 15:00-樽町中から下校予定) | 朝読タイム 代表委員会 | 4 | 4 | 4 | 5 | 5 | 6 |
| 26 | 木 | | | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 | 6 |
| 27 | 金 | | | 4 | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 |
| 28 | 土 | | | | | | | | |
| 29 | 日 | | | | | | | | |
| 30 | 月 | | YP 週間 (11月10日まで) | 4 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 |
| 31 | 火 | | 朝会(校庭) | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 | 6 |
| 11/1 | 水 | 避難訓練 | 朝読タイム 委員会 | 4 | 4 | 4 | 4 | 5 | 5 |
| 2 | 木 | | | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 | 6 |
| 3 | 金 | 文化の日 | | | | | | | |
| 4 | 土 | | | | | | | | |
| 5 | 日 | | | | | | | | |
| 6 | 月 | | 代表委員会原案説明會 | 4 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 |
| 7 | 火 | PTA 運営委員会9:30～11:00 6年こころの劇場(県立音楽堂) | | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 | 6 |
| 8 | 水 | 4年港北区児童音楽会(港北公会堂) | | 4 | 4 | 4 | 5 | 5 | 5 |
| 9 | 木 | 運動會開會式・応援合戦・演技発表会(1～3時間目) 1～4年13:25下校 5・6年15:15下校(運動會準備) | 5・6年運動會準備 2回目 | 4 | 4 | 4 | 4 | 6 | 6 |
| 10 | 金 | 全学年13:25下校 | | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 |
| 11 | 土 | きり笑顔あふれるもろおかつ運動會 下校 13:30- | | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 |
| 12 | 日 | | | | | | | | |
| 13 | 月 | 運動會振替休日 | | | | | | | |
| 14 | 火 | こども面談週間(11/24 まで) | すこやか週間 朝会 | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 | 6 |

10月の目標

生活目標 いろいろな本に出会い、心を豊かにしよう。
 保健目標 目を大切にしよう。
 給食目標 食べ物のたらしきを知ろう。

お知らせ

下校時刻について

・10月3日(火)は、全学年14時15分下校となります。3年～6年生は、変更になっておりますので、お間違えのないようお願いします。
 ・10月24日(火)に5・6年による運動會準備を6時間目に行います。1年～4年の下校時刻は、14時15分、5・6年生の下校時刻は、15時となります。
 ・10月25日(水)に6年児童生徒交流日を樽町中学校で行います。終了時刻は15時頃を予定しております。なお、下校は樽町中学校より方面別に下校することとなります。

きり笑顔あふれる もろおかつ運動會について

今年度の運動會は、11月11日(土)に行います。また、今年度は、11月9日(木)に運動會1日目として、開會式・応援合戦・演技発表会を行います。(演技については、11日にも実施します。)
 なお、9日は、保護者の観覧はできませんので、予めご了承ください。
 詳細は、後日、がくぶりで配信しますのでご確認ください。よろしくお願いします。

職員の指導体制について

中田 英嗣教諭は、職場復帰し、10月1日より9組担任として指導に入ります。また、直井 万里子教諭は、10月12日より産休に入ります。それに伴い、日向 昌子教諭は、ときわ木教室担当になります。

10月のカウンセラー(石原)教育相談日

A.M.(9:00～11:50) P.M.(13:45～16:35)

10月 6日(金) 全日

10月 18日(水) 全日

10月 23日(月) 全日

ご希望の方は、児童支援専任(佐藤由美子)または副校長までご連絡ください。

「がくぶり」及び「ミマモルメ」登録に関するお願い

本校では「がくぶり」、「ミマモルメ」を導入しております。お子さん一人ひとり登録いただくようお願いします。今後は、学校だより・学年だよりなども紙面での配布は行わず、がくぶりで配信していく予定です。(学校だよりは先月の9月号より、学年だよりは5月号より実施しております。)ご不明な点は、副校長(TEL045-542-5805 8:15～16:45)までお問い合わせください。

電話対応時間について(令和5年度より)

本校では、電話対応は 8:00～17:00(水曜は 16:45まで)とさせていただきます。電話はこの時間帯にお願いします。

また、学校携帯電話よりご家庭にご連絡する場合もございます。携帯電話の対応も上記と同様です。以下の携帯電話の番号も登録ください。なお、折り返しの連絡は学校携帯ではなく、学校固定電話におかけ直しください。TEL045-542-5805

携①090-1760-9137 携②090-1766-6796